oáq:

portada:

\$507.531 \$588.000 \$588.000

Tirada: Difusión: Ocupación:

Ω

86,31%

ACTUAL IDAD Frecuencia: MENSUAL



# **DESECHOS MINEROS:** El Potencial Oculto de la ECONOMÍA CIRCULAR



a industria minera ha sido durante décadas una de las principales fuentes de recursos para la economía, impulsando el crecimiento y desarrollo de numerosos países. Sin embargo, también es una de las industrias que genera una gran cantidad de desechos y subproductos que, si no se manejan adecuadamente, pueden causar impactos negativos en el medio ambiente y las comunidades cercanas. En este contexto, la economía circular surge como un enfoque revolucionario para transformar la forma en que la minería maneja sus residuos, apostando por un modelo que valore los desechos y los con-

La industria minera está en el centro de un cambio paradigmático hacia la sostenibilidad a través de la economía circular, una estrategia que no solo busca reducir la generación de desechos, sino también convertir estos residuos en recursos valiosos para nuevos procesos productivos.

vierta en insumos para nuevos procesos productivos.

# Los Desafíos del Modelo Lineal en la Minería

Tradicionalmente, la minería ha operado bajo un modelo lineal, donde se extraen grandes cantidades de recursos naturales que, tras el procesamiento y utilización, generan residuos que en muchos casos se descartan. Estos desechos, como escombros, relaves y material sobrante, pueden acumularse en el tiempo, creando desafíos de contaminación, pérdida de biodiversidad y afectación de las tierras productivas. Además, la industria enfrenta el reto de maximizar el aprovechamiento de los recursos a medida que se tornan más escasos, haciendo cada vez más evidente la necesidad de un cambio hacia un modelo más sostenible y eficiente.

#### Economía Circular: De Residuos a Recursos

La economía circular propone una transformación en el ciclo de vida de los materiales y recursos utilizados por la minería. Bajo este enfoque, los desechos se revalorizan, convirtiéndose en materias primas para otros procesos, disminuyendo así la extracción de recursos vírgenes y reduciendo la huella ambien-

# Negocio & Construcción CONSTRUIMOS OPORTUNIDADES DE NEGOCIOS

oáq: portada:

\$485.510 \$588,000 \$588.000

10/12/2024

Tirada: Difusión: Ocupación:

Sección: ACTUAL IDAD Frecuencia: MENSUAI



Pág: 91

tal de la industria. En el sector minero, este cambio implica la implementación de tecnologías y prácticas que permitan la recuperación de metales y minerales presentes en los residuos, la reutilización de aguas en procesos industriales y la rehabilitación de terrenos impactados por las actividades extractivas.

Por ejemplo, los relaves, comúnmente tratados como desechos finales, pueden ser reprocesados para extraer minerales residuales que quedaron en el material. Además, existen iniciativas que exploran el uso de estos desechos en la fabricación de materiales de construcción, generando así una nueva línea de productos que disminuve la necesidad de extraer recursos adicionales. Este tipo de innovaciones no solo contribuye a reducir los desechos, sino que también abre nuevas oportunidades de negocio y empleo en las comunidades locales.

## Innovación y Colaboración: Claves para el Éxito

Implementar un modelo de economía circular en la minería requiere de un alto grado de innovación y colaboración entre distintos actores, desde las empresas mineras hasta gobiernos, centros de investigación y las propias comunidades. La incorporación de tecnologías avanzadas, como la inteligencia artificial y el uso de sensores, permite monitorear los niveles de residuos y optimizar los procesos de reciclaje de materiales. Al mismo tiempo, la colaboración entre empresas e instituciones faci-



lita el desarrollo de normativas y estándares que fomenten el uso de prácticas sostenibles en la industria.

Uno de los ejemplos más destacados de economía circular en la minería es el desarrollo de sistemas de "cierre de ciclo," donde las empresas planifican desde el inicio del proyecto el destino de cada recurso y subproducto generado. Esto permite anticiparse a los impactos ambientales y mitigar los efectos negativos en las fases finales de la operación minera, creando un enfoque de "residuos cero" que cada vez gana más aceptación en el sector.

# Beneficios Económicos y **Ambientales**

El paso hacia un modelo de economía circular no solo responde a una demanda social y ambiental, sino que también representa beneficios económicos importantes para la industria. Al reutilizar materiales y reducir la necesidad de extraer recursos nuevos, las empresas mineras pueden disminuir sus costos operativos y mejorar su eficiencia. Además, este enfoque contribuye a diversificar sus fuentes de ingresos, ya que los subproductos que antes eran descartados se convierten en nuevos activos comerciales.

A nivel ambiental, la economía circular ayuda a reducir la generación de residuos y minimiza los riesgos de contaminación del suelo y del agua. Esto es especialmente relevante en regiones donde la minería convive con ecosistemas frágiles y comunidades que dependen de los recursos naturales para su subsistencia. La reducción de la huella ecológica de la industria es fundamental para mantener un equilibrio entre el desarrollo económico y la protección del medio ambiente, permitiendo un crecimiento sostenible a largo plazo.

#### El Rol de las Comunidades en la Economía Circular

La implementación de prácticas de economía circular en la minería también implica un cambio en la relación entre las empresas y las comunidades

locales. Estas últimas juegan un rol esencial en el proceso, va que la economía circular requiere de una colaboración activa para identificar oportunidades de reutilización de residuos y crear proyectos que generen valor compartido. Las comunidades pueden participar en la rehabilitación de terrenos mineros, así como en la creación de empleos relacionados con el reciclaje y la transformación de desechos en recursos.

Además, las empresas mineras que adoptan un enfoque de economía circular tienden a mejorar su reputación y a construir relaciones más sólidas con las comunidades. lo que se traduce en un entorno más favorable para sus operaciones a largo plazo. La economía circular fomenta así un modelo de negocio que no solo busca beneficios económicos, sino también un impacto positivo en la sociedad.

#### Mirando Hacia el Futuro: La Minería como un Motor de Sostenibilidad

La economía circular es mucho más que una tendencia: es una necesidad urgente para la industria minera en un mundo donde los recursos son limitados y la conciencia ambiental crece día a día. Adoptar este modelo significa transformar la minería en un motor de sostenibilidad, capaz de responder a los desafíos globales y de contribuir al bienestar de las generaciones futuras. **N&C** 

Comenta en in



